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VŒUX DU MAIRE A LA POPULATION  13/01/2024

Moi-même et toute l’équipe municipale, nous sommes très heureux de votre
présence à cette rencontre organisée pour les vœux de cette nouvelle année.
Bienvenue donc à toutes et  tous.  Je vais  essayer d’être bref,  même si  il  y
aurait  beaucoup  à  dire  en  cette  occasion  sur  les  actualités  relatives  à  la
gestion de notre commune. 

Merci aussi aux représentants de nos institutions partenaires qui ont répondu
à l’invitation, partenaires sans qui la vie et le développement de notre petit
territoire serait bien difficile. Merci au Président de la CCPCAM, cher Mickaël,
à  nos  collègues  maires  et  élus  des  10  communes,  aux  représentants  des
autorités civiles et militaires et de la DGFIP.

Cette rencontre  autour  des  vœux annuels  est  l’occasion  de  faire  un  point
global et synthétique sur les évènements marquant des derniers mois, mais
aussi sur les projets et actions menés par la mairie en cours et à venir.

Si on fait un petit retour sur le passé récent, la nature et le contexte politico
économique  n’ont pas été avares de chocs et d’effets catastrophe à répétition
depuis le début du mandat en cours : la crise de l’eau potable en 2020, la
pandémie  COVID  en  2021/2022,  la  sécheresse  estivale  record  en  2022,
l’inflation hors normes en 2022 et 2023, la tempête CIARAN à la fin 2023 et
encore en 2024 la pluie surabondante exceptionnelle. Tous phénomènes qui
ont bien sûr un impact sérieux sur les conditions de vie de tout un chacun,
mais qui ont également mis en tension sérieuse la gestion de nos collectivités
territoriales, qui ont dû trouver des réponses dans l’urgence et faire preuve de
résilience à leur niveau.

En 2022/2023, c’est l’explosion « incontrôlée » des coûts de l’énergie (gaz et
électricité à ROSCANVEL) qui s’est produite sans anticipation possible, et qui a
profondément  déstabilisé  nos  petites  finances.  Nous  avons  dû  réagir  en
« serrant les boulons » des dépenses de fonctionnement et d’investissement,
à notre grand regret.

Mais je voudrais surtout revenir sur l’épisode CIARAN, qui a fortement touché
ROSCANVEL, comme la plupart des communes de la Presqu’île. Nous nous
souviendrons longtemps de ces nuits des 1° et 2 novembre, qui ont été au
plus fort des bourrasques à plus de 160 km/h. Sur le territoire communal, les
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dégâts ont été faibles sur les bâtiments publics, mais nombre de maisons ont
été impactées et surtout une multitude de jardins et de parcelles ont vu leurs
haies et arbres ravagés. Pendant plusieurs jours les voies (départementale et
communale) ont été encombrées des bois abattus par le vent. L’électricité a
fait  défaut  à  plus  du  tiers  des  habitants,  les  lignes  téléphoniques  ont
fortement souffert, et les accès internet ont été rompus pendant plusieurs
jours. Les équipes municipales ont été très fortement sollicitées et il faut être
particulièrement reconnaissant tant aux collaborateurs du Service Technique
qu’au  Service  d’accueil  et  de  gestion,  qui  se  sont  notamment  employés  à
dégager sous pression tous les obstacles à la circulation et à intervenir  en
continu auprès des opérateurs pour obtenir le plus rapidement possible le
rétablissement des connexions. Merci aussi à tous les élus, aux habitants et
aux Associations qui sont spontanément venus en aide aux ménages les plus
fragiles et dépendants et plus largement au voisinage proche. Aujourd’hui,
grâce à ces mobilisations collectives, la vie a repris son court de façon plus
normale.

 Nous avons fait face à la crise sans trop faillir.  Mais la question qui vient
maintenant spontanément est : à quand la prochaine surprise climatique ? Le
« cygne  noir »,  ce  type  d’évènement  inanticipable,  que  les  prévisionnistes
redoutent plus que tout ? La leçon à en tirer est banale : nous devons nous
tenir  prêts  pour  la  prochaine  fois,  et  notre  outil  Plan  Communal  de
Sauvegarde doit se renforcer (dans le cadre intercommunal d’ailleurs).

Mais dans ces circonstances générales relativement anxiogènes, nos principes
d’action peuvent se résumer à une formule simple ; « ne nous laissons pas
abattre ».  Opposons  au  « pessimisme  de  l’intelligence  l’optimisme  de  la
volonté  politique ».  Dixit  Antonio  Gramsci,  penseur  majeur  italien  du
20°siècle. 

Et dans cette logique, nos réalisations sur le terrain communal, et nos actions
et  projets  en  cours,  en  prolongement  des  intentions  que  nous  avions
exprimées en entamant le mandat 2020/2026, sont là pour témoigner en ce
sens. 

Dans le  contexte instable que nous connaissons,  les  projets  et  actions sur
lesquels est engagée la municipalité, sont certes moins faciles à concevoir et
déployer, mais ils restent pour la plus grande part à l’ordre du jour. 
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Il  faut  aussi  souligner  que,  en  dépit  des  progressions  de  charges  liées  à
l’inflation des coûts propres aux collectivités (2 à 3 point au dessus de l’indice
courant), la situation financière de notre budget principal et camping a été
assez bien maîtrisée, de  manière à maintenir une capacité d’investissement
annuelle  prévisionnelle  encore  significative,  et,  donc  à  soutenir  des
programmes d’action concrets.

Au-delà de tout le temps passé par les élus et les services sur les opérations
de  gestion  courante  (dont  le  volume  est  constamment  en  progression) :
urbanisme et autorisation du droit des sols, Etat civil, gestion des comptes et
des finances, accueil et information des publics, entretien courant des locaux
et des voies…), je voudrai focaliser l’attention sur les axes de travail les plus
importants  et  porteurs  d’avenir  pour  l’intérêt  général,  sur  lesquels  nous
sommes particulièrement investis en ces années 2023/2024 et au-delà.

Il y a bien sûr le souci permanent d’amélioration de nos voiries communales,
qui  se  traduit  par  une  programmation  annuelle  de  travaux  sur  toutes  la
parties du territoire, dans la cadre d’un budget annuel de l’ordre de 70K€ et
du contrat pluriannuelle qui nous lie à un prestataire spécialisé, venant en
complément des interventions continuelles du Service Technique tant sur les
voies que sur le périmètre du cimetière. Sur ce sujet, nous devons en 2024
absorber  encore  bien  des  conséquences  de  CIARAN,  notamment  sur  nos
sentiers de randonnée propre et dans les parties arborées de la commune. 

Une  priorité  capitale  demeure  toujours  et  encore  la  problématique  du
Logement. La  démographie  de  notre  peuplement  permanent  continue  à
baisser inexorablement (853 habitants au dernier décompte INSEE) et le parc
de résidences secondaires atteint un niveau record (52%). En 2023 nous avons
connu  3  naissances,  pour  15  décès.  Le  sujet  central  demeure  donc  bien
l’accessibilité  à  un  habitat  abordable  pour  les  jeunes  familles  actives  qui
explorent  notre  territoire  sans  trouver  de  solution  ou  d’accession  ou  de
location à l’année.  Notre choix politique de majorer la contribution TH de
60%, comme nous l’a permis la loi en 2023, participe bien de la recherche de
solutions.  Il  vise  à  dissuader  les  locations  purement  saisonnières  de
Résidences  Secondaires  et  à  encourager  les  locations  à  l’année  pour  des
Résidents principaux. Il  vise aussi  à apporter à la commune une ressource
fiscale complémentaire (de l’ordre de 90K€) qui sera affectée prioritairement
au soutien au logement. 
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Dans le sens d’accroître le parc abordable pour ces jeunes ménages, le projet
d’édification d’un ensemble d’Unités d’Habitation en T3 T4 sur la surface de
Park an Ti, à l’est du Cimetière, est très cher à nos yeux. Une coopération s’est
bien  engagée  en  2023  avec  un  opérateur  Logement  Social  local,  Brest
Métropole Habitat, visant à mettre en œuvre un programme d’au moins 10
logements adaptés dans cette partie du centre bourg. Nous accueillons aussi
avec  la  plus  grande  bienveillance  les  demandes  de  PC  ou  les  opérations
d’acquisition/travaux  menées  par  les  jeunes  familles  qui  cherchent  à
s’installer  à  Roscanvel,  ou  toute  proposition  de  montage  de  petits
lotissements/aménagement  par  des  investisseurs  respectueux  de  notre
environnement, qui serait susceptibles d’accueillir les actifs jeunes et middle
âge de notre contexte Presqu’ilien. 

Une  réflexion  s’impose  cependant  à  cet  égard :  il  est  clair  que  la  zone
constructible autour du milieu du Bourg est désormais limitée par les normes
qui se sont imposées dans le cadre du PLUiH. Or, sur ce même périmètre, qui
est tout ce qui nous reste  pour essayer d’enrayer la dévitalisation de notre
commune, on  peut  noter  que  les  résistances  à  tout  projet  nouveau  de
construction  émanant  des  voisinages  deviennent  de  plus  en  plus
systématiques. Elles prennent la forme de contestation « automatique » des
projets individuels ou collectifs,  et de procédures judiciaires, au bénéfice de
ce que les requérants pensent être leur intérêt propre, et en contradiction
flagrante avec les nécessités de l’intérêt général communal. De plus elles sont
couteuses en temps et en frais d’avocat et de  justice pour l’ensemble des
contribuables que nous sommes. 

Une  autre  priorité  porte  sur  l’amélioration  technique  de  l’offre
télécommunication sur notre territoire. Sur ce point, la facilitation de l’accès à
la téléphonie 4G procurée par l’installation d’un pylône multi opérateurs sur
notre zone technique sera opérationnelle dès juin/juillet  2024.  Par ailleurs
nous avons accompagné administrativement et techniquement au plus près le
chantier Mégalis en cours de fibrage du parc bâti (près de 1000 prises FTTH en
perspective),  qui  s’étale  sur  2023/2024.  La  commercialisation  des
branchements  pourrait  commencer  en  2025.  L’intervention  communale  a
consisté notamment à procéder à une mise en ordre normée de l’ensemble de
la Base Adresses Locale, un véritable travail de « bénédictins », qui se traduit
concrètement par le ré adressage de près de 250 habitations, sur les 917 du
territoire.  Les  propriétaires  concernés se verront attribuer  leurs  nouvelles
plaques d’ici la fin du mois de février.
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Autre domaine d’action, l’amélioration du cadre de vie et de l’environnement.
Dans ce champ, deux projets se détachent à court terme, pour lesquels les
études  techniques  et  financières  préalables  sont  bouclées.  D’une  part,
l’installation  en  2024  d’un  dispositif  de  toilette  publique  totalement
automatisée et intégrée dans le paysage, dans le coin supérieur nord ouest de
la place du bourg.  Ceci  pour tenter  de résoudre le  problème récurrent en
saison estivale de la détérioration de notre hygiène publique par les passagers
de plus en plus nombreux qui visitent la commune. 

D’autre  part,  le  lancement  d’une  opération  de  plantations  de  plusieurs
espèces  adaptées  d’arbres sur   5  à  6  parcelles  municipales  (plus  de  50
arbres ?). Et notamment sur la zone Luxembourg abandonnée défnitivement
par  Finistère  Habitat  et  près  de  l’antenne  4G.  Est  incluse  une  action  de
constitution d’un verger (vers Menez Bras).

Enfin,  un  gros  chantier  de  traitement  de  la  décharge  abandonnée de  KER
LAER, le long du Goulet,  est  enclenché.  Il  intervient en maîtrise d’ouvrage
déléguée de l’Etat, et avec un appui technique complexe de l’ADEME et du
CEPREMAP.  Les  investigations  scientifiques  et  le  cahier  des  charges  seront
bouclés en 2024 et l’opération sera conduite en 2026/27. L’objectif est que ce
bord côtier revienne à la nature. 

En 2024, notre volonté de procéder à une mise à niveau qualitative de notre
camping municipal de Kervian commence à prendre corps. L’étude en maîtrise
d’œuvre pour une mise aux normes sanitaires et énergétique du bâtiment
sanitaire et un ajout adapté au local d’accueil est bouclée et le financement
assuré par la capacité d’investissement du Budget annexe Camping.  L’activité
du  terrain,  tant  sur  les  emplacements  que  sur  nos  mobil  homes  (2
supplémentaires en 2023), croit fortement chaque année. Et le sujet de son
amélioration qualitative pour un meilleur classement et sa réputation est un
enjeu à cultiver.

Les chantiers liés à notre développement portuaire sont bien sûr toujours en
ligne de mire de  nos préoccupations. Malheureusement, le projet largement
travaillé depuis 3 ans de rénovation de nos trois cales ne se présente pas aussi
bien que nous le souhaiterions. Les études techniques approfondies menées
en 2023 conduisent à une évaluation du coût global à couvrir qui frôle les
2M€, ce qui sort de l’épure de nos finances (avec des subventions limitées et
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difficiles à obtenir). En revanche le projet d’extension de nos ZMEL de 85 à
120 places de mouillages municipaux est bien engagé.

Ce sont là les principaux chantiers sur lesquels sont concentrées nos énergies
au niveau purement municipal. Mais bien sûr, nous nous inscrivons aussi dans
tous les travaux et projets (et ils sont nombreux) qui sont conduits dans la
cadre de la CCPCAM et qui viennent enrichir nos actions communales. 

Pour l’heure, le chantier le plus significatif sur notre territoire est évidemment
celui du réaménagement d’ampleur du site de la Pointe des Espagnols. Après
près de 3 ans d’ouvrage, il  viendra à terminaison définitive avant la saison
2024. Il faut ici remercier tous les partenaires de cette opération, qui porte sur
le point d’attraction et de renommée principal de notre territoire et devrait
complètement améliorer sa fréquentation (et celle de nos aménités locales,) :
la  CCPCAM,  mais  aussi  tous  les  intervenants  (entreprises),  financiers
(subventions Etat/Région/Département/Mécènes).

Un autre processus marquant pour 2024 est  le transfert total et définitif de
l’Assainissement à la compétence intercommunale au 1 Janvier. Désormais,
les relations administratives et techniques des usagers se feront directement
auprès du service de la CCPCAM dédié à l’eau et à l’assainissement. Et ceci
devrait  à  la  fois  limiter  les  coûts  de  gestion  unitaires,  et  améliorer  la
performance des services. Ceci étant, pour revenir aux  nouvelles 2024 qui ne
sont pas les meilleures, vous noterez aussi qu’en 2024, comme au cours des
années  précédentes,  la  facture  individuelle,  mutatis  mutandis,  sera  plus
élevée que celle de 2023. Ce sera le cas, de manière différenciée dans les 10
communes du périmètre. Une raison de fonds de cette augmentation est qu’il
a  fallu  répercuter  (en partie !)  la  progression à  deux chiffres  des  coûts  de
production  (énergie,  personnel,  intrants…),  sur  les  deux  exercices  2022  et
2023, indépendamment de tout transfert de compétence.   A ROSCANVEL, par
ailleurs, les cotisations étaient en augmentations annuelles systématiques de
5% depuis au moins 5 ans, le calibrage initial ayant été défaillant (en 2011), et
de surcroit avec une subvention annuelle du Budget Principal payée par le
contribuable de l’ordre de 100K€. C’est une marge de manœuvre financière
qui se dégagera donc à cet égard dès 2024. 

En déclinant tous ces sujets, j’ai fait évidemment abstraction de nombreuses
autres actions qui sont en cours ou dans les tuyaux, certaines avec l’appui de
la  CCPCAM,  d’autres  non :  Soutien  social  aux  personnes  fragiles/Enfance



Page 7 sur 8

jeunesse/Santé/Ecole/Animation  culturelle/Equipement  sportif/Animations
sportives/Appui aux associations….

Et je n’ai pas évoqué non plus un évènement qui impactera intensément notre
espace en juillet : Brest 2024, et que nous devons nous préparer à gérer. 

Vous me pardonnerez, mais j’ai déjà été trop long.

Pour conclure, je voudrais d’abord souligner un point de fond, qui a trait aux
valeurs  qui  nous  animent,  habitants,  élus,  services  communaux.  Je  veux
parler des liens de la solidarité locale sur  notre territoire. Les catastrophes
qui nous ont assailli (notamment CIARAN) ont montré que face aux difficultés
qui atteignent tout le monde, mais certains  plus que d’autres,  les actions
spontanées d’entraide, de soutien, d’accueil, ont été au rendez vous, et que
les appels de la commune à aller dans ce sens ont été entendu. Les habitants,
les  associations  ont  été  à  la  tâche.  Ceci  est  bien  encourageant,  car  sans
solidarité  sociale  et  républicaine,  il  sera  délicat  d’affronter  les  prochaines
vagues de phénomènes malencontreux qui nous guettent certainement.

En dernier lieu, je crois vraiment de circonstance de remercier en cet instant
tous  les acteurs de notre territoire qui apportent une vraie valeur ajoutée à
sa vie et à son animation,  mais aussi à sa sécurité et au secours des habitants.

Je  pense  dans  le  désordre :  à  nos  acteurs  économiques  (commerçants,
artisans…) dont le nombre et l’activité progresse, à nos acteurs associatifs.
Avec  un   noyaux  de  10  associations  particulière  dynamiques
(sports plongée/voile/plaisance/gym/pétanque/chasse),  musique,  culture,
patrimoine et environnement .. et j’en oublie, la vie à ROSCANVEL offre aux
habitants une belle palette d’activités organisées et enrichissantes.  Je pense
aussi  à  notre  corps  enseignants  et  à  notre  Ecole,  à  laquelle  nous  tenons
comme à la prunelle de nos yeux, et aux parents associés qui l’appuient avec
énergie. Je ne veux pas oublier nos bénévoles hyper présents qui gèrent et
animent notre Asphodèle, petite bibliothèque par la taille, mais grande par
les  énergies  déployées  (et  le  fonds  de  lecture).  Je  veux  aussi  saluer  les
services de l’Etat et de Département, qui viennent contribuer à la sécurité
civile sur notre territoire, sans faillir. Je parle bien sûr de  nos pompiers du
SDIS (ceux de Camaret et de Crozon), mais aussi de la brigade de gendarmerie
locale qui répond bien à  nos appels (parfois désespérés).

Sur ce ,  je crois qu’il est temps de souhaiter à toutes et tous, les présents
comme les absents, une excellente année 2024, qui apporte réalisation pour
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chacune et chacun des ses souhaits les plus chers, au plan privé, au  plan
professionnel, et surtout bien sûr en termes de santé.

Merci de votre attention et 

Eur bloavez mad hag evuruz d'an oll ha da bep hini e 2024

Le maire 
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